
一梦一席谈：

记者：2006 年，刚到黄金
村工作时，你的初心是什么？

王娟：我原本就是一名
农民，现在更是黄金村的农
民，我想把我们的家园建设
好，贡献自己的一点力量。

记者：在乡村振兴过程
中，黄金村的发展规划是什
么？

王娟：整合一二产业，发
展第三产业，重点是通过开
发农耕文化、做民宿来吸引
游客，计划打造农耕文化展
示区，展示江南稻米产业文
化，并开展农事体验活动。

记者：作为黄金生态软
米大农场的核心区域，我们
黄金村如何抢抓这一发展机
遇？

王娟：我们要紧紧抓住
茅山旅游大道开通和大农场
建设这个千载难逢的机会，
把大农场的建设工作积极推
进，举生态发展大旗,做长软
米产业链条，让一粒米改变
一个村、富裕一方人。

记者：你理想中的黄金
村是什么样子的？

王娟：我希望黄金村能
走出一条农旅富民路，有朝
一日实现客游稻香园、人走
稻栈桥、垂钓稻花鱼、留有稻
田照、品尝香米饭、聆听养生
课、乐赏田野趣、共享健康福
的美丽愿景。 左玲
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王娟：接过乡村振兴“接力棒”跑出产业发展“加速度”

王娟，朱林镇黄金村党总支书记、村委会主任，兼任食品公司、金土地合作社法人代表。2013年接任以来，她带领村民筑路修
桥、平田治水、种菇养兔、栽桑养蚕、精耕软米，参与创办了农地、农机、有机稻米合作社和食品精加工企业，将一个低处偏僻的省
级贫困村，建设成全国文明村、全国一村一品示范村、国家级生态村、全国示范合作社。

结缘黄金 情系农村

王娟是江苏盱眙人，1997年
嫁入黄金村。“交通闭塞，村民贫
穷，没有路，没有桥，车也开不进
来，这里像是被遗忘的角落。”这
是王娟对黄金村的第一印象。
虽然嫁在农村，但王娟一刻也没
放松过自身的学习，她上夜大、
读电大、通过自学考试攻读了财
务和电子专业。2003年，她在城
里找到了一份和计算机相关的
工作。2006年，黄金村村委公开
招聘电脑文员，王娟成功入选。

当时的黄金村低处偏僻，人
均收入不足 1700元，整个村除了
田地，没有任何可以利用的资
源，贫困远近闻名。为了彻底改
变 黄 金 村 贫 穷 落 后 的 面 貌 。
2007年，在老书记严清华的带领
下，村集体牵头创办了有机稻米
合作社。“以村集体创办合作社，

这在当时还是全区首创，没有经
验可学，不赞成的人也很多。合
作社刚起步的时候只有 39 名成
员。”王娟回忆说，“黄金村这片
黑土地保持了无污染的原生态，
非常适合种植有机稻米。”

不忘初心 摸索中成长

在成功探索了有机稻米合
作社的经营模式后，2008 年，村
集体又创办了农地股份合作社，
流转了村里的 3400亩耕地，建立
了有机、绿色稻米栽培基地和节
水育秧套种蔬菜基地。2009年，

“黄金村”域名注册商标通过国
家工商总局批准，“黄金村”牌软
米让村里第一次有了经营性收
入。

“一路走来，我们没有经验
可循，都是靠双腿跑市场，靠质
量打开销路，根据客户需求延伸
产业链。”王娟说，“黄金有机软

米上市后，受到了客户的普遍好
评。在此基础上，我们又试着开
发软米粉，提升软米的附加值。”

当时，安徽大学教授在朱林
镇挂职，在他的牵头下，黄金村
与安徽大学生命科学院合作开
发软米粉，2011 年，黄金村委托
江西一家工厂进行软米粉的试
验生产。为确保软米粉的品质，
每次去江西加工米粉，王娟都会
随车前行，全程监督生产。“每次
我都是坐在卡车的副驾上‘押
车’，早晨 6 点出发，晚上 6 点到
江西的工厂，当晚加工、灌装，我
全程都会在车间监督，确保环
境、卫生等指标达标，第二天，再
把加工好的软米粉拉回来，到家
天也黑了。”王娟介绍说。

2013年，黄金村建设了自己
的现代化稻米加工基地，用于开
发稻麦深加工产业，建成一条年
产 1000 吨即食型方便米粉的生
产流水线，产品有米粉、锅巴、蛋
卷、发芽糙米粉、大麦焦屑等。

为了提升农产品附加值，做
大稻米产业，黄金村引进省农科
院专家团队，先后建立 1000亩有
机稻米基地以及超级水稻、彩色
稻米育种基地，成为省内有机、
绿色稻米认证面积最多的特色
村。2012年，黄金村彻底摘掉了
经济薄弱村的帽子。

勇接重任 领跑乡村振兴

2013 年 9 月，王娟当选村党
总支书记兼村委会主任，从老书
记严清华手中接过乡村振兴的
接力棒。她笑言：“我的成长就
是黄金村的成长。”

王娟上任后的重点工作就

是开发稻米深加工系列产品，延
长村庄的稻米产业链。“老书记
为我树立了榜样，搭好了平台，
指明了方向，我感到肩上的责任
和挑战更大了，我要把我们黄金
村产业发展的好态势继续保持
下去，在产业兴旺、乡村振兴的
路上走的更远。”王娟说，“目前，
除了即食性软米粉之外，我们还
陆续开发出有机软米、红黑紫绿
天然彩色稻米、即食原味型有机
米粉等 14个特色农产品。”

有了好的农产品，还要有好
的销售渠道。2009年，黄金村紧
跟互联网+农产品的脚步，组建
了专门的电商营销团队，在淘宝
网上开了第一家网店，几年来带
动本村村民在淘宝、苏宁易购等
电商平台上开设了几十家网店。

“除了开通线上销售，我们还带
着产品跑南京、上海、深圳等市
场。”王娟说，“现在我们农产品
的销售渠道有主要有固定客户、
农民经纪人、电商营销、专卖店
经销。”

当记者问及黄金村明年的
具体目标时，王娟说：“明年我们
稻米产业链将延伸至不含酒精
的米露，用发芽糙米和软米做原
料，生产米酒和米露，这个产品
研发出来附加值比米粉更高，经
济效益将再上一个台阶。”

如今黄金村从年收入 2万元
发展到 520 万元，固定资产从 9
万元增加到 3100万元，人均收入
从不足 2 千元增长到 2.58 万元，
分别是 20年前的 260倍、340倍、
15倍。让村民感受到“创业有奔
头、务工有盼头、生活有甜头、养
老有乐头、人人有彩头”。
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